

Presentación

Vol. 5 (2023)

MSc. Nelson Ernesto Rivera Díaz¹

Director de la Escuela de Relaciones Internacionales

El estudio de las Relaciones Internacionales tiene como requerimiento mínimo la capacidad de renovar saberes que, víctimas del dinamismo internacional, acaban por ceder ante lo disruptivo de ideas, conceptos y realidades que modifican el escenario a gran velocidad. En tal sentido, no debería ser extraño que la tendencia de la academia apunte hacia aquellas temáticas que, de una u otra forma, reorientan las prioridades de agenda internacional en función de los múltiples avances (y retrocesos) con respecto a los paradigmas tradicionales. En tal sentido, el análisis amplio y multidimensional es más que necesario para ponderar de forma adecuada la realidad que se modifica incesantemente.

Cada uno de los artículos en el presente volumen, reflejan un compromiso profundo con la comprensión de los asuntos globales y la búsqueda de soluciones basadas en el conocimiento y la investigación.

1 Licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad de El Salvador, máster en Finanzas y Economía, y máster en Administración de Negocios, ambos por Bircham International University, con posgrado en Educación Financiera por la Universidad de Málaga, posgrado en Finanzas Personales por la Universidad Nacional Autónoma de México y posgrado en Manejo de Herramientas E-Learning por la Universidad de El Salvador, certificado como Investigador Científico de la República por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología salvadoreño. Es autor de los libros "Economía Internacional para Internacionalistas" y "El uso de las criptomonedas como alternativa de alivio al endeudamiento externo salvadoreño". Es consultor financiero, así como profesor universitario, habiendo fungido como coordinador de Procesos de graduación y coordinador del Área Económica Internacional de la Escuela de Relaciones Internacionales de la Universidad de El Salvador.

Por tanto, se explorarán temas que afectan a países y comunidades en todo el mundo, desde conflictos históricos en Medio Oriente hasta el desarrollo en El Salvador, pasando por la transformación de la diplomacia en la era digital y la importancia geopolítica del Mar Egeo.

En el artículo titulado “Apuntes preliminares para una definición de política y ciencia política”, el autor invita a explorar los conceptos fundamentales que subyacen a la política y la ciencia política, abordando preguntas esenciales sobre cómo se define y entiende dicha ciencia, estableciendo las bases para una comprensión más profunda de los asuntos internacionales.

Más adelante, en el artículo titulado "Claves al desarrollo: fuerzas profundas de El Salvador", el autor explora los factores fundamentales que impulsan el desarrollo desde una óptica multidimensional, arrojando luz sobre las complejidades de un país en transformación y los desafíos y oportunidades que enfrenta en su camino hacia el desarrollo, focalizándose en aquellos actores que detentan el verdadero poder.

Por su parte, la autora de "Conflictos olvidados en Medio Oriente: la falta de empatía de la Comunidad Internacional a la luz del Derecho Internacional Humanitario" recuerda la importancia de abordar las crisis humanitarias desde una perspectiva ética y basada en el espíritu del derecho internacional. Con un corte similar, aunque en una región del mundo totalmente distinta, se encuentra el artículo “De responder a prevenir: la transformación del sistema interamericano de solución pacífica de controversias territoriales. Caso de Estudio: conflicto territorial entre Guatemala y Belice”, en el cual sus autores muestran cómo se puede echar mano de diversos recursos jurídicos y técnicos para resolver disputas y crisis incluso de forma preventiva.

El artículo “El crimen organizado en la región centroamericana: un estudio desde su visión punitiva y estrategias alternativas bajo un enfoque de derechos humanos” analiza la lucha contra el crimen organizado desde una perspectiva de derechos, destacando la importancia de enfoques más integrales

y éticos, manteniéndose siempre en el marco de las normas establecidas y cuya aplicación siga el principio de acción sin daño.

Como caso aplicado, el artículo titulado “Importancia geopolítica del Mar Egeo entre la República de Turquía y la República Helénica. Período 2020-2023” aborda la importancia geopolítica de una zona inserta en una región que, por rivalidades históricas y económicas, mantiene un nivel de tensión que ha impedido una estabilidad aproximada pese a los esfuerzos en el marco de las relaciones internacionales modernas.

Ya en el campo de la evolución vertiginosa de las formas en las relaciones internacionales, el artículo titulado “La evolución de la comunicación diplomática: su transformación en el tiempo y la nueva ciberdiplomacia” explora cómo las tecnologías digitales han transformado la manera en que los Estados se comunican y negocian en el ámbito internacional, muy en relación con lo expuesto en el artículo titulado “La inteligencia artificial como un modelo de herramienta ética en la gobernanza de las emergentes Smart Cities”, dando una visión de cómo la inteligencia artificial desempeña un papel central en la construcción de ciudades más inteligentes y sostenibles, por lo que se infieren relaciones entre actores internacionales que sean congruentes con tales nuevas condiciones.

Cada uno de estos artículos ofrece una visión única y valiosa de asuntos internacionales que moldean la realidad actual y que, en mayor o menor medida, perfilan el mundo futuro. En conjunto, reflejan el compromiso de la Revista Relaciones Internacionales con la promoción del conocimiento y la investigación en un esfuerzo por comprender y abordar los desafíos globales, por lo que su lectura debe darse desde el ánimo académico, el sentido crítico y, desde luego, la visión tan particular que caracteriza a los internacionalistas.